

PRESENTACIÓN

S*I* tuviéramos que establecer un itinerario a través del cual discurrieran los cinco artículos que componen este número, podríamos referirnos inicialmente al análisis de las causas de las migraciones, para continuar hablando del estudio de su desempeño (relativamente precario) en las sociedades de acogida y finalizar con algunas reflexiones acerca de la dimensión transnacional del fenómeno migratorio.

Además, indicamos que en este número todos los artículos presentados son de carácter empírico; si bien contraponen metodologías dispares tanto de índole cualitativa (la realización de entrevistas en profundidad, el análisis etnográfico), como cuantitativa (desde el planteamiento de modelos logit y de regresión al análisis bivariable de fuentes estadísticas diversas)

El primero de los trabajos, La etiología de la migración internacional: privación relativa y demanda laboral, de Simón Pedro Izcara Palacios, de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, profundiza en la explicación del fenómeno migratorio a través del análisis de dos conocidos paradigmas: la privación relativa y la demanda laboral. Dichos postulados, si bien ofrecen una explicación antagónica de las migraciones resultan, sin embargo, complementarios. A través de un enfoque metodológico cualitativo, basado en la entrevista en profundidad, el autor analiza las causas explicativas de la migración de jornaleros de Tamaulipas a los Estados Unidos. Para el autor, mientras que la teoría de la demanda laboral ofrece una mejor explicación del cuántos, la teoría de la privación relativa explica de modo más adecuado el quiénes.

A continuación, publicamos dos trabajos cuyo núcleo central gira, de alguna manera, en torno a (ciertos obstáculos referidos a) la integración de los migrantes o si se prefiere al análisis de determinados factores determinantes de la vulnerabilidad o la exclusión social.

En Fronteras visibles y barreras ocultas. Aproximación comparativa a la experiencia escolar del alumnado marroquí en Cataluña y mexicano en California el equipo de la Universitat Autònoma de Barcelona formado por Silvia Carrasco, Jordi Pàmies y Maribel Ponferrada compara los procesos de exclusión social y educativa que se desarrollan en las escuelas de Cataluña y California que afectan a los hijos de grupos inmigrantes que tradicionalmente han experimentado ciertos problemas en su interacción con las sociedades receptoras. Desde una aproximación metodológica cualitativa (concretamente la investigación etnográfica) se realiza una aproximación comparativa de su experiencia escolar (aprendizaje, participación y relaciones sociales) y se analizan las representaciones del profesorado sobre este alumnado y su refuerzo de las fronteras étnicas percibidas a partir de marcadores culturales asociados a la marroquinidad y la mexicanidad en la sociedad que impiden cambios reales hacia la inclusión y la interculturalidad en las culturas y prácticas escolares.

El segundo de los artículos que abordan el tema de las dificultades en la integración ha sido realizado por los investigadores de la Universidad Pontificia Comillas Carlos Martínez de Ibarreta, Raquel Redondo y Antonio Rúa y se titula Impacto de las redes de inmigración sobre la vulnerabilidad de los inmigrantes. Un análisis del caso español. El objetivo principal de este trabajo es analizar si el tamaño de la red social de apoyo que tiene una persona inmigrante afecta a su nivel de vulnerabilidad social tanto globalmente como en determinados ámbitos concretos (económico, social, ambiental, familiar o personal). A través del uso de técnicas cuantitativas de análisis (en concreto la regresión múltiple) aplicadas a más de 11.000 usuarios inmigrantes de Cruz Roja los autores concluyen que el tamaño de la red de inmigración tiene efectos mitigantes del nivel de vulnerabilidad en los ámbitos económico, social, ambiental y personal.

Los dos trabajos con los que finaliza la sección de estudios y análisis del presente número hacen referencia a determinados aspectos ligados a la cuestión transnacional de las migraciones.

Así, *Anastasia Hernández y Carmelo J. León, de la Universidad de las Palmas de Gran Canaria, en su trabajo La probabilidad de permanencia y el envío de remesas del inmigrante internacional: evidencia empírica para Gran Canaria utilizan las técnicas econométricas aplicadas a una muestra de inmigrantes residentes en Canarias, para analizar la influencia de determinadas variables (concretamente las características personales y familiares, además de la renta laboral), en la intención de permanencia definitiva y el envío de remesas. Los resultados permiten probar, por una parte, que la existencia de familiares en el destino y los años de estancia inciden positivamente en la intención de permanencia y, por otra parte, que los inmigrantes que tienen la intención de permanecer gastan como media más en consumo en el destino que los inmigrantes que no tienen la intención de permanecer. Circunstancia esta última que afecta al envío de remesas a origen.*

La sección de Estudios se cierra con el trabajo de Iria Vázquez Silva, de la Universidade da Coruña, titulado El desafío estadístico de ser emigrante senegalés en España: un estudio comparativo de las fuentes secundarias en origen y destino sobre la inmigración senegalesa en España. Se trata de un estudio de caso realizado a partir de la explotación de diferentes fuentes estadísticas referidas a la migración, tanto procedentes de Senegal como de España. La autora profundiza en una comprensión más integral de las causas de las migraciones internacionales senegalesas. En ellas se combinan variables tan complejas e interconectadas como la crisis de la agricultura, la sequía, la migración interna hacia Dakar, el auge del comercio informal o la fuerza recobrada, apoyada en las redes migratorias, de determinadas cofradías musulmanas.

En cuanto al apartado de experiencias, presentamos dos; que, aunque metodológicamente muy diferentes, tienen una cierta conexión con la integración de los inmigrantes. En la primera, los investigadores de Jaime Solano y Laura Bueno, de la Universidad Carlos III, presentan el trabajo Integra Local, el espacio web para la integración de inmigrantes en el ámbito local, una web de acceso a las entidades locales, donde pueden compartir buenas prácticas y potenciar así las políticas locales de integración ciu-

dadana. La segunda se titula Iglesia como espacio trasnacional. La religiosidad popular que viaja de Ecuador a España: La devoción a la Virgen del Quinche. Elaborada por Alberto Ares, del Servicio Jesuita a Migrantes, fundamenta de manera narrativa y vivencial, la máxima magnitud de la dimensión religiosa en la vida de los inmigrantes.